

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NÚMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 19 de Diciembre de 1885.

N.º 1.346.

Advertencia

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores, especialmente á los forenses, que se hallen en descubierta con esta Administracion, se sirvan saldar sus atrasos antes de año nuevo.

SECCION POLITICA

EL FANGO AÉ FANGO

Caen y ¿cómo? Como cae la fruta, no madura, sino podrida, del árbol que la produjo.

Los conservadores, foco de todas las impurezas, ¿qué hay que no hayan corrompido?

Tocaron al sufragio y surgió el caciquismo; á la administracion y revivió la irregularidad.

Proclamaron el respeto á la propiedad y crearon propietarios de la nada, merced á subvenciones de bandidos, á indignas ventas de secretos de Estado, á tolerancias con tahures, á complacencias con agiotistas.

Hicieron ministros de lacayos serviles y generales de aprovechados traidores.

Fué su mision infestar y su procedimiento el contagio. El cólera no obraría de otro modo.

Los miasmas de su podredumbre se extendieron hasta la honra de la patria, y las frialdades de Italia, y las amenazas de Inglaterra, y los desvíos de Francia, y los desabrimientos de Portugal, ayudaron á la piratería de Alemania, que selló con un bofetón y un robo la ejecutoria de su villanía.

Su historia la constituyen los escamoteos á los inundados de las provincias de Levante, á los arruinados por los terremotos de Andalucía; manchas de sangre de la verjida en la calle de la Fresa y en los muros de Gerona, manchas que, como la de mora solo se quitará con sangre fresca, con la de esos tránsfugas de todos los partidos, con la de esos traidores á todas las causas, *condottieri* de venganzas indignas que por llamarse algo, y porque una filiacion política les sirva de salvaguardia, se llaman... no; se llamarán conservadores.

Su contacto debe ser y será esquivado por las gentes honradas; pero no basta eso. La escoba de la dignidad debe barrerlos y el fango que representan debe volver al fango.

No es ya la moralidad por ellos invocada, como lo es siempre por la prostituta vergonzante; no la decencia que solo deben á la ropa hurtada; son el decoro nacional, el

honor pátrio que os gritan: «el exterminio de los conservadores, mas que cuestion nuestra, es cuestion de Higiene.»

Segun ella, todo foco de inmunidad es pernicioso.

(El Molin.)

El peligro á distancia.

El el calor del combate, cuando la sangre hierye, el instinto de la defensa se impone, y el deber aconseja el ataque, no se ve el peligro: solo despues, terminada la lucha, es cuando se advierte.

Esto nos ha pasado con los conservadores clericales. La necesidad de defendernos y el deber de atacarlos, nos impedía apreciar en toda su extension la sima de ignominia en que habíamos caído. Hoy la vemos, y nos asusta.

Aquí, durante su mando, no ha habido respeto para nada ni para nadie; ni más ley que su capricho, ni más justicia que su voluntad.

Todo lo han escarnecido, todo lo han hollado; lo mismo la toga del juez que el uniforme del militar; el birrete del catedrático que la investidura del diputado.

Las manifestaciones del sufragio electoral han sido ahogadas; la sangre de los niños ha corrido; las madres lloran por la suerte de sus hijos.

Nadie ha gozado un punto de tranquilidad ni de reposo; la mofa y la ironía han respondido á las quejas de la opinion; el insulto y la injuria han sustituido al razonar severo.

Los ministros han apelado á la insolencia y á la desvergüenza para defenderse en el mismo santuario de las leyes; sus esbirros han atropellado todo derecho.

Han inventado conspiraciones ridiculas para tener en alarma continua al país; han preparado infames emboscadas para cazar militares valerosos; han apelado á la calumnia para manchar reputaciones intachables; han asesinado á ciudadanos pacíficos.

La industria ha estado á punto de perecer en sus manos; la agricultura no ha prosperado por las trabas que le han puesto, y en cuanto al comercio, hable la manifestacion del dia veinte de Junio en Madrid.

El clericalismo ha dominado como nunca; el púlpito se ha convertido en cátedra de difamacion; las órdenes religiosas se han extendido por toda España amenazando tragársela.

En el extranjero, se nos ha despreciado, se nos ha humillado, se nos ha despojado; dando nosotros satisfacciones degradantes á los fuertes y amenazando con insolencia á los débiles.

En suma, hemos sufrido todas las desvergüenzas y soportado todas las infamias; y hoy, al hacer con calma el balance de la situacion clerical, exclamamos con alegría y sonrojo mal disimulados:

¡De qué cloaca hemos salido!

(El Molin)

La clemencia de Augusto

Todavía nos parece pronto para emitir un juicio imparcial y sereno respecto al reinado de don Alfonso XII.

Aun no ha recibido tierra su cadáver. La censura podría parecer ultraje y la alabanza dictada por un sentimiento de piedad, propio para ofuscar la razón.

La crítica y los elogios de sus actos como hombre y como soberano, nos parecen, por lo tanto, prematuros.

No todos se encierran sin embargo en esta abstencion prudentísima en nuestro concepto, sino que presentan á nuestro país regenerado y engrandecido por la influencia personal del monarca que acaba de morir, y consideran suspendido su movimiento hácia mejores destinos, y proponen levantar estatuas que perpetúen la memoria de D. Alfonso XII como soberano de los más esclarecidos que han empuñado el cetro en España.

Estos son los que provocan con alabanzas y juicios exagerados otros conceptos con el respeto que impone lo desgracia reciente del monarca á que se refieren.

Hoy esos conceptos desfavorables se encierran en esta pregunta: ¿En qué grado notable y digno de ser celebrado ha mejorado la situacion del país durante diez años de reinado? Sin apreciar causas, sin penetrar en profundas consideraciones, sin determinar responsabilidades, la verdad es que puede afirmarse que esos diez años de reinado no se distinguen por ningun acto grande que haya tenido la virtud de elevar al país á más alta esfera de prosperidad y bienestar; y que si algun adelanto puede notarse, es debido á la marcha lenta del tiempo y á los factores ordinarios de todo progreso.

Lo más evidente, lo más indiscutible es que Cánovas del Castillo y el gobierno conservador han arrebatado á D. Alfonso XII una gloria, que hoy reflejaría sobre su tumba rayos deslumbradores. No podrá decirse que el monarca muerto en el Pardo haya querido inmortalizarse imitando la clemencia de Augusto.

Dos ocasiones hubo para que se distinguiera con actos de inolvidable generosidad, con actos de perdon que sus admiradores hubieran podido gravar hoy en los pedestales de las estatuas que proyectan levantarle, y que por desgracia, para su memoria, no se realizaron.

Mucho mas que la inscripcion que conserva su recuerdo en la serie de los reyes españoles, hubiera hecho imperecedera su memoria esta frase: «Perdonó á Oliva y á Otero, que atentaron contra su vida.»

Si el reinado de D. Alfonso XII tiene otras grandezas, le faltará la que acabamos de señalar; la grandeza de la clemencia que inmortalizó á Augusto perdonando á Cinna. Ciertamente es que un rey constitucional debe tomar en cuenta los consejos de sus ministros, y que Cánovas del Castillo y el gobierno conservador pudieron estimar necesario el rigor usado con aquellos desgraciados que perdieron la vida en el patíbulo. Y no hay que discutir si el supremo imperante que tiene en su mano la prerrogativa del indulto, puede imponer-

se á sus consejeros responsables para salvar la vida de un hombre, y aun si debe imponerse y buscar ministros menos duros para poder ser clemente y misericordioso. ¿Que reparos ó qué críticas han de subsistir jamás ante el propósito decidido de no extinguir una vida, que sólo pertenece á Dios que la creó?

La verdad es, repelimos, expresándola sin propósito alguno de censura retrospectiva, que la historia no podrá decir que el reinado de Alfonso XII se haya engrandecido por la clemencia, que tan suprema virtud es, y que tanto brilla cuando derrama sus resplandores desde un trono.

(El Liberal.)

Panegirico

Habíamos visto en la «Gaceta de Galicia», periódico de Santiago, que nunca extrema sus ataques más allá de los límites razonables, una amarga censura del sermón pronunciado por el canónigo magistral de aquella basilica en los funerales que por el alma de Alfonso XII se celebraron el viernes último en el citado templo Compostelano.

Ya dijo el colega «que si hubo un muerto elogiado en su oracion, era el carlismo, y si hubo un vivo respetado, lo fué Pidal. Ya demostró el periódico santiagués que el rey difunto fué objeto de censura de parte del orador y que los primeros actos de la regencia tampoco salieron bien librados de sus lábios; pero «El Ciclón», otro periódico de Santiago, ha venido despues á hacer más luz sobre el asunto.

«Acabamos de oirlo, dice, y no nos atrevemos á creerlo. La cátedra del Espíritu Santo, la tribuna encumbradísima desde cuyas alturas ejercen su mision de paz evangélica, de cristiana caridad los sacerdotes católicos, háse convertido una vez más en cátedra de enseñanzas políticas, en tribuna de desordenadas y punibles pasiones de bandería. ¡Más aún! Desde el púlpito de la basilica Compostelana, háense vertido ayer frases y conceptos inconvenientes é irrespetuosos para la memoria del rey católico difunto Alfonso XII de Borbon y para su atribulada viuda doña Maria Cristina de Hapsburgo y Lorena.»

Hé aquí ahora, por vía de muestra, algunos de los conceptos que se atribuyen á aquel señor magistral:

«Caando la religion es atacada, cuando se molesta al clero, cuando se sítia por hambre, cuando se desatiende el altar, es lícito alzarse con las armas en la mano...»

Los que así procedan cumplen un deber superior á todos los deberes.

«Desdichada reina gobernadora que ha cometido el error de llamar á sus consejos á hombres que han atentado contra la religion de los españoles, que han sitiado por hambre á los ministros del altar, QUE HAN ELEVADO Á LEY DEL PAÍS ESE NEFANDO Y ABOMINABLE CONCUBINATO LLAMADO MATRIMONIO CIVIL, y no han dado aún la más ligera muestra de arrepentimiento.»

«Pidamos fervorosamente á la Divina Providencia que perdone los

DESLICES de la juventud Inexperla del egregio muerto.»

Todo esto en solemnes exéquias, á que asistieron devotamente los cabildos civil y eclesiástico, el clero, la milicia, el claustro universitario, la Audiencia y numeroso público. La base de su oracion fué el hecho político de Setiembre del 68; sus comentarios y su doctrina los que expuestos quedan á la consideracion de todos.

(El Liberal.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Liberal del 13:

Al Consejo de hoy llevará el señor Gamazo el decreto de indulto aplicado á Ultramar.

Será el mismo publicado para los delitos de imprenta y políticos de la Península, con las naturales aplicaciones de los artículos del Código penal de Ultramar.

Se excluirán los condenados por delitos de atentado contra la integridad del territorio nacional.

Los condenados por estos delitos necesitarán solicitar el indulto individualmente.

El señor Becerra afirmaba ayer, cuando se le preguntaba á qué punto iba, que á la plaza del Cordon, número 1, que es la casa que habita.

Sin embargo, anoche se decía que sería nombrado presidente del Consejo de Estado.

Se añadía que los izquierdistas señores Linares Rivas, Mantilla y Acuña irían, respectivamente, á la fiscalía del Supremo, á la Direccion de Administracion local y á la de Agricultura.

El ministro de Fomento y el director de Instruccion pública se ocuparon ayer en el despacho del primero en estudiar sus proyectos sobre enseñanza, que ajustándose á la ley, derogarán, sin embargo, toda la obra del Sr. Pidal.

Se trata de obsequiar con un banquete á cuantos periodistas han sufrido prision por delitos cometidos por medio de la prensa.

Vanderbilt

El telégrafo anuncia la muerte de este rey de los capitalistas, hijo del creador de la casa y fortuna, que falleció en 1876.

Vanderbilt heredó de su padre unos dos mil millones de reales y el título popular de *Rey de los ferro-carriles*.

Su padre dejó además unos cuatrocientos millones de reales á los hijos, viuda, criados y fundaciones.

Vanderbilt habia sido socio de su padre algunos años, pero carecia de las condiciones de aquel. Criado en otra esfera, hizose notar algunas veces en Nueva-Yorck y en Paris por sus prodigalidades.

Actualmente poseía cerca de 1.000 millas de caminos de hierro, representando un capital de unos 800 millones de francos.

Refiérense de él varias anécdotas curiosas.

En una ocasion comia en un restaurant de Paris. A su lado, en otra mesa, se hallaba un jóven de aspecto fanfarron y altanero.

A los postres, y por un incidente cualquiera, trabaron conversacion.

—¡Estos periódicos!...—decía con uno en la mano el desconocido.—Hace un mes que se ocupan de mí.

—¿Es V. artista?—preguntó Vanderbilt.

—No, señor, soy simplemente rico. ¿usted no me conoce?

—No tengo ese gusto...

—Pues yo soy Vanderbilt, el ban-

quero americano—dijo sencillamente el fanfarron.

—¡Hombre, qué casualidad! exclamó el auténtico Vanderbilt.

—¿Cuál?

—Que yo lo soy tambien.

Vanderbilt ha muerto repentinamente.

La última comedia de Sardou

Los periódicos de Paris se ocupan preferentemente y con una extension extraordinaria, del estreno de la última obra de Victoriano Sardou, «Georgina». El «Figaro» dedica nada menos que diez columnas á este acontecimiento teatral. He aquí, prescindiendo de toda critica, una noticia del argumento de la nueva comedia del ilustre autor de «Doña», «Divorcémonos» y «Andrea».

Georgina Coural, hija de un pobre industrial de Tolosa, bailarina en Lyon, cantante de café en Marsella y mujer galante, ha concluido por casarse con lord O'donnor, duque de Carlington, arruinado física y moralmente.

Georgina tiene una niña, Paula, que se cree la señorita de Alberti, del nombre de un jefe del primer marido de su madre, y que ignora el pasado fangoso en que nació.

Esta jóven es adorada por su madre, que quiso unir una corona ducal á su inmensa fortuna para que pasase todo á Paula.

Cuanto al duque, atacado de parálisis y de imbecilidad, vegeta en un entresuelo del hotel, jugando á los soldados de plomo como un niño chiquito, lo cual no le impide todavía el inquietar á las criadas que pasan á su alcance.

La duquesa ha entablado relaciones de amistad con una gran dama que vive frente á su casa, la condesa de Chabreuil, cuya sobrina, la señora Aurora de Haudrettes, se educó en el mismo convento que Paula de Alberti. La condesa tiene además un hijo Gontran, teniente de navío, destinado desde la edad de 17 años para marido de su prima Aurora, pero que ha tenido á bien enamorarse de Paula.

En este estado de cosas comienza la accion del drama.

Mr. Clavel de Chabreuil, antiguo oficial que presentó su dimision despues de la guerra y que se pasa la vida viajando acaba de llegar á Paris procedente de las Indias, y casi al mismo tiempo recibe una carta misteriosa invitándole á avistarse con la duquesa de Carlington para un asunto muy urgente.

Apresúrase á obedecer, sin saber quién es la duquesa más que por simples referencias, y se encuentra con Georgette Coural, la cantante de café, á quien llamaban Jijotte en sus buenos tiempos de orgías y amores aventureros.

Nada habia tenido que ver el uno con el otro, pero se lutearon y se lutean.

En la vida agitada de Jijotte hay un amor sincero y correspondido; el de Pablo de Cardillas, el amigo de Chabreuil, muerto á su lado en el campo de batalla y que era el verdadero padre de Paula.

Se trataba, pues, de confiar á un amigo leal el secreto y las esperanzas de la duquesa. Estas eran casar á su hija rica y noblemente, y sobre todo, de acuerdo con el gusto é inclinacion de la jóven.

La cortesana sigue apareciendo en el teatro francés como el mejor modelo de las madres.

Chabreuil jura guardar el secreto, que es lo único que se le exige, y se deja presentar la jóven, que es el vivo retrato de su padre.

—¿Usted es el cuñado de la condesa Chabreuil?—le pregunta Paula,—el tío de Gontran?

Chabreuil cree comprender en el acento apasionado de la jóven la causa de la cita que le ha dado Georgina y frunce el ceño. Su discrecion está jurada y habrá de callar en cosa que le concierne.

Lleva aparte á la duquesa y se entabla un vivo dialogo en voz baja.

—La palabra que me has arrancado por sorpresa, es nula—dice Chabreuil.—Y además, no podia obligarme en cosa que tan directamente me afecta.

Georgina deberá cortar bajo cualquier pretexto sus relaciones con la familia Chabreuil, y Chabreuil la ofrece una tregua de silencio de veinticuatro horas, á menos que un acontecimiento imprevisto no le obligue á romperlo antes.

La duquesa es invitada luego á separarse para siempre de su hija, si quiere que la boda se realice.

Ella contesta terminantemente que no á Gontran, y éste se despide de la manera más humana: es decir, sin gran sentimiento.

—¿Pero es posible que no os caséis?—pregunta á Paula su amiga Aurora, que sigue amando en secreto á su primo.

—Te engañas; no soy yo á quien ama Gontran. Eres tú su amor, y te casarás con él.

Y no hay más desenlace.

Sardou se propuso hacer un curso de ingenio y de moral acerca de las relaciones entre las familias honradas y las enriquecidas por el vil comercio de los vicios más repugnantes.

Esa boda debe ser imposible. Tal es la tesis.

«Georgina» ha tenido en el teatro del Vaudeville una interpretacion notabilísima.

Este acontecimiento imprevisto é inevitable, viene en el acto segundo de la manera más sencilla.

La condesa aprovecha la presencia de su cuñado para sondear á su hijo Gontran que tiene 28 años, sobre sus proyectos de porvenir.

Ya no se trata de su prima Aurora, respecto de la cual se han modificado sus sentimientos, pero se casará, sí. Se casará con Paula.

La condesa esperaba esta declaracion de su hijo, y no se sorprende; pero consulta á su cuñado y este se lo revela todo.

Y aquí viene la escena culminante de la obra, en que se desarrolla la tesis que Sardou se propone plantear.

Entre las opiniones opuestas de la madre y del hijo, está la intermediaria del cuñado y la prima.

El hijo presenta el arrepentimiento de la madre culpable, y la inocencia de la hija natural.

La condesa responde:

—Esa prostituta retirada será la abuela de tus hijos con iguales títulos que yo; y cuando diga «mi abuela», no se sabrá si hablan de mí, de la dama, de la mujer honrada, ó de la otra, de la mujer perdida.

Aurora corre á advertir á Paula de lo que sucede, aunque sólo puede explicárselo de una manera vaga y confusa. Pero la hija natural reúne indicios y recuerdos, y ve claramente su pasado. Huye de su madre, pero Chabreuil la vuelve á sus brazos, en una escena interesantísima, en que la jóven perdona á su madre sin hablar, y el público llora como no se ha visto llorar nunca en el teatro.

MAHON

El «flautin» con un desparpajo que no se concibe mas que en una publicacion de su indole, inserta ayer un artículo que empieza con las siguientes palabras: «Poco mas de quince dias lleva el ministerio

presidido por NUESTRO ILUSTRE JEFE el Sr. Sagasta»....

De modo que el Sr. Sagasta de quien decía pestes el «flautin» aun no hace tres semanas, es hoy su ILUSTRE JEFE.

Aunque para él, lo mismo serian sus ilustres jefes Castelar, Zorrilla ó Pi Margall, con tal que le arrojaran algunas migajas del *festin* como él le llama.

¡Oh poderosa fuerza del... estómago!

El «flautin» de ayer, tomándolo de «El Vigía Católico» de Ciudadela, dice que la máxima parte de los periódicos católicos de España, y todos los republicanos, han creído del caso omitir toda expresion de luto con motivo de la muerte de Alfonso XII.

No sabemos qué motivos habrán tenido los periódicos católicos para obrar de tal modo, ni queremos averiguarlo. En cuanto á nosotros debemos decir al «flautin» y á «El Vigía» que la hipocresía no ha entrado nunca en nuestro credo.

A pesar de la desgracia recientemente sufrida por el dueño de la acreditada confitería de la calle Nueva número 39, se están trabajando en la misma toda clase de dulces, pastas y turronecillos, con el esmero que tiene acreditado el citado establecimiento, y que tan gran aceptacion ha tenido siempre por parte de los consumidores.

Tambien se encontrarán cartonajes de todas clases y precios recibidos recientemente, que á no dudarlo satisfarán los deseos de los mas exigentes.

En el vapor-correo que debe salir mañana, han sido reembarcados varios cajones de pasas que se habían recibido en esta ciudad para la venta pública, y las cuales procedían de punto atacado por la enfermedad filoxérica.

Ampliando la noticia que dimos ayer referente á haber sido absuelto en juicio oral el sujeto á quien se le seguia causa por lesiones á otro, podemos añadir que las costas han sido declaradas de oficio.

Por el correo de mañana deben salir para incorporarse á su cuerpo, los individuos del regimiento infantería de Asia, Miguel Carreras Orfila, Lorenzo Orfila Bagur y Rafael Pons Reixach, que se hallan en esta ciudad disfrutando licencia ilimitada.

Esta mañana en el mercado, á una vecina de la calle de la Reina le ha sido sustraído del bolsillo del gaban una bolsa de plata que contenia dos billetes del Banco de Mahon de á duro, un duro en plata, una peseta en plata, y algunas monedas de calderilla. Tambien le han quitado el pañuelo de bolsillo.

Hoy ha empezado á repararse el cuaderno 16.º de la Historia de Menorca, por Riudavets.

Ha sido multado en cinco pesetas un carretero, por la infracción del reglamento en la carretera de Mahon á Villacarlos.

Nuestro apreciable amigo el acreditado fondista de esta ciudad D. Juan Bustamante ha regalado cuatro pavos á la casa de Misericordia. Igual donativo ha hecho al Hospital civil el conocido comerciante D. Manuel Sanchez.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han empezado á expedir hoy licencias para verificar ventas extraordinarias en los mercados y sitios públicos desde hoy hasta el día tres del próximo Enero.

Después de una batalla perdida por los carlistas y ganada por el ejército liberal que mandaba el general Serrano, fué hecho prisionero un oficial carlista, que esperaba á sufrir su suerte liando un cigarrillo, el último que pensaba fumarse.

Llevado ante el general, le dirigió éste la siguiente pregunta:

—¿Qué es lo que has hecho?
El oficial adoptando también la fórmula de confianza del general, le contestó con la mayor impasibilidad:

—Ya ves, me estoy preparando á morir fumando mi último cigarrillo.

El general le dijo que lo tirara porque era malo; y añadió:

—Toma esta caja de habanos y vuelve al campo carlista; estás en libertad.

Firmada la paz, el oficial carlista pidió ingresar en el cuarto militar del general Serrano, y no es hoy de los últimos en llorar su muerte.

Los nuevos cables submarinos.—La red telegráfica universal se aumenta notablemente.

En este momento surcan el golfo pérsico dos vapores ingleses con el objeto de tender un cable entre los dos puntos extremos del golfo y perfeccionar por este medio el sistema de comunicación rápida entre la India y Europa.

Por otra parte, las islas de Cabo Verde se van á unir por medio de un cable á los cabos existentes en la costa occidental de Africa, los cuales serán puestos á su vez en comunicación con Europa por el cable brasileño que toca en Madera.

También se van á colocar otros hilos desde Dakar, la posesión francesa unida actualmente á Cádiz, hasta el cabo de Buena Esperanza pasando por Conak y Santo Tomás y las bocas del Congo, Loange, Bengels y Walfirt-Bay:

Este desarrollo de las líneas telegráficas proporcionará el medio de enviar telegramas á precios econó-

micos á las regiones más apartadas del mundo.

En la sección política podrán ver nuestros lectores el artículo de «El Motín», que fué objeto, por parte de la Autoridad militar, del secuestro del número 1.334 de EL LIBERAL.

En la misma sección encontrarán también otro artículo de dicho apreciable colega y uno de «El Liberal», de Madrid que creemos serán apreciar en lo que valen.

En el casino Union Artesana de Villacarlos se pondrá hoy en escena el precioso drama en 3 actos «Estudios del natural», y la pieza en un acto «Echar la llave». Finalizará con baile de sociedad.

En Kunewaly (Hungria) hay una jóven llamada Mariana Jugr, de veintidos años de edad, que está durmiendo desde hace cinco semanas con una sola interrupción muy breve.

La durmiente no ha tomado ningún alimento durante treinta días; y no hace mas que algunos que se le ingiere leche por la nariz, mediante una sonda que va á parar en el estómago, hallándose la boca cerrada espasmodicamente y no siendo posible abrirla de ningún modo. Este extraño fenómeno ya se había presentado en la jóven hace quince semanas, pero entonces no duró mas que algunos días. El caso excita gran curiosidad en el pueblo.

Leemos:

Una noticia que da «El Correo», diario ministerial, á toda clase de hijos de vecino:

«Han de saber Vds., que esto de la política y de los políticos, visto de cerca, es para cabezas muy fuertes y para estómagos muy firmes.»

La verdad es que ciertos espectáculos causan, como diria Campoamor,

un dolor de cabeza en la barriga

La verdad es también que se necesita tener mucho estómago, y mucho hígado, y muchos riñones, y mucho bazo, y demás, para ver á los canovistas haciendo la política de Sagasta, y á los sagastinos la política de Canovas.

BOLSA DE MADRID

18 de Diciembre.

4 por 100 interior perpétuo.	55.900
4 por 100 amortizable	73.750
Billetes Hipotecarios de Cuba.	86.500

BOLSA DE BARCELONA

18 de Diciembre.

4 por 100 interior.	55.650
4 por 100 exterior.	55.300
4 por 100 amortizable	73.750
Billetes hipotecarios de Cuba.	86.620
Banco Hispano Colonial	40.120
Crédito Mercantil.	39.750
Banco de Cataluña	16.620
Acciones ferrocarril Francia.	37.120
Id. Norte	78.750
Id. Orense.	17.470
Obligaciones Francia.	62.000
Id. Orense.	43.000
Id. Almansa.	54.750
Id. Norte	68.750

NOTICIAS FINANCIERAS

Ferrocarril de Francia.—El notable aumento de productos de este ferrocarril es debido, según se ase-

gura, al transporte de vinos; y esto lo vemos plenamente confirmado en los datos estadísticos oficiales de la vecina República, según los cuales la importación de vinos durante el mes de octubre último ha sido de 427.115 hectólitros, de los que corresponden á España nada menos que 305.673, á Italia 44.024 y á los demás países 77.519. Los vinos españoles han representado pues casi las tres cuartas partes de los importados en Francia.

Según dice un periódico de Tortosa, la Sociedad que ha adquirido la concesión del ferrocarril de Val de Zafan á San Carlos de la Rápi-ta, es el «Crédito Español» de Barcelona, que ha llevado á cabo la construcción del ferrocarril directo de Cataluña, lo cual hace suponer que anda en el asunto la Compañía de este último y que modificará el trazado de aquel, llevando la línea del Ebro á bifurcar en Horta para ahorrar 66 kilómetros.

SOCIEDADES

Recreo.—Hoy sábado.—La aplaudida zarzuela en tres actos «El diablo en el poder».—Baile de sociedad.

Isleño.—Hoy sábado.—La ópera en 4 actos «Rigoletto».—Baile de sociedad.

Consey.—Mañana domingo.—La aplaudida zarzuela en tres actos «El diablo en el poder».—Baile de sociedad.

Circo Industrial.—Mañana domingo.—La bonita pieza en tres actos «Dulces cadenas».—Una divertida pieza.—Baile de sociedad.

VARIEDADES

El valle de la muerte

Tal es el significativo y bien merecido nombre de un valle que existe en el condado de Inyo, del Estado de California, situado á los 36 grados y 10 minutos de latitud Norte y 116 grados 45 minutos de longitud Occidental. Pocos lugares hay en el mundo que lleven un nombre más terrible ni más apropiado que este valle, que se extiende de Norte á Sud en una longitud de 40 millas por 8 de ancho. Es un valle profundo, donde el hombre muere de sed aún cuando lleve mas agua de la que necesite. Solo hay otro valle, del que nosotros tenemos conocimiento en la isla de Java, llamado el «valle venenoso» ó «Guevo Upas» por los naturales del país, que puede compararse con el «Valle de la Muerte», que fué descubierto hace 35 años, habiendo costado la vida á todos sus descubridores menos uno, que se salvó milagrosamente de entre varios aventureros cateadores de minas. Todo el valle es un desierto árido, especialmente la parte central, de donde no ha regresado aún ninguno de los que se han atrevido á penetrar.

El peligro consiste solo en las condiciones atmosféricas y no en la falta de agua, que se lleva en botellas, pero por el excesivo calor de 120 á 125 grados Fahrenheit y la intensa sequedad de la atmósfera no satisface, y es absorbida instantáneamente apenas se abren las botellas, por la gran fuerza desecativa del aire en extremo cálido y seco. La sequedad atmosférica es tan excesiva que por muchas precauciones que se tomen

para destapar una botella de agua, gran parte de ella es absorbida antes de beberla. Se dice que hasta los pájaros que se aventuran á cruzar el valle caen muertos como heridos por el rayo. Según todos los cálculos, el nivel del centro del valle es 159 piés más bajo que el del mar. Es quizá el único punto del globo que á tanta distancia del mar alcance una depresión tan grande, pues es mayor que las del desierto de Sahara, en Africa, y la del Mar Muerto en Asia, y se halla situado á mucha más distancia del mar que ambos puntos mencionados, con la circunstancia de hallarse rodeado de alturas más considerables. Es un verdadero hoyo, llamado por muchos Pozo ó puer-ta del infierno.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 19

De Barcelona gol. «San Jaime», patrón José Ortega, con 6 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 18

Para Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tudury, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Alcudia laud «Magdalena», pat. Salvador Covas, con 6 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 19, 11.00 m.

Las viruelas causan estragos en Madrid.

Se ha restablecido la tranquilidad en Vitoria.

Actívanse los trabajos para la coalición de los elementos republicanos. A este efecto celebran conferencias los principales hombres del partido.

Anuncios preferentes

La Mahonesa

CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

Amado Pons

21, Nueva, 21.

El dueño del indicado establecimiento tiene el honor de participar á este respetable público, y en particular á sus numerosos clientes, que para las próximas fiestas de Navidad, además del elegante y lujoso surtido de cajas para regalos y otros objetos alegóricos recién llegados del extranjero, se hallarán en venta también en el mismo establecimiento los finos y frescos turrones de la Reina, fruta, yema, mil flores, africano, avellana y los legítimos de Gijona y Alicante, é igualmente una gran variedad de riquísimos dulces, entre ellos los tan acreditados de yema, coco, nuez y otros muchos que ocioso sería enumerar.

TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana

Debut del primer bajo Sr. D. E. S'Erda

Se pondrá en escena la magnífica ópera de Donizetti en 4 actos

La Favorita

y por favorecer á la Empresa el bajo Sr. D. E. S'Erda se encargará del papel de Baltasar; habiendo accedi-do gustoso el Sr. Campins el desempeño de dicha parte.

El indicado artista ha cantado con éxito en el teatro del «Buen Retiro» de Barcelona la indicada partitura.

Ayuntamiento de Mahon
Contabilidad

Desde el día 21 del corriente de once de la mañana á una de la tarde quedará abierto el pago en la Depositaria de este Ayuntamiento (calle de la Infanta número 12), de los censos é intereses de la deuda antigua municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahon 18 de Diciembre de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día veinte y dos del corriente á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de varios muebles embargados á Margarita Florit y Vidal, bajo el tipo de su respectivo justiprecio, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento del valor de aquellos en que quieran tomar parte y exhibir además su cedula personal; pues así lo tengo mandado en el juicio de su razon.

Dado en Mahon á once de Diciembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Aute mi, Juan Allés, Esno.

Ayuntamiento de Mahon
Beneficencia

El día 23 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la prolongacion de la escalera que conduce á los desvanes de la Casa de Misericordia y demás obras que se expresan en el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de esta corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 1.233 pesetas y no será admitida ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de 65 pesetas.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa y en caso de empate al primero que hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y en pliegos cerrados arreglados al adjunto modelo y los presentará á la mesa de subasta presidida por el infrascrito Alcalde.

Mahon á 11 de Diciembre de 1885.—Sebastian Vinent.

Modelo de proposicion

D... vecino de... segun cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de prolongacion de la escalera que conduce á los desvanes de la Casa de Misericordia de esta ciudad, se ofrece á ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquellas y plano aprobado por la cantidad de... (en letras) pesetas. (Fecha y firma del proponente).

Nodriza

En esta imprenta darán razon de quien necesita una.

Glusat

Lo habrá el sábado por la noche en casa de Antonio Esbert, café del lado de la Iglesia núm. 71. Villacarlos.

Turrón Ciudadelano

Clase superior

Se reciben encargos para esta clase de dulce en el

BAZAR CANET Y PONS
50, Arraval, 50

Almanaque de «El Motín» para 1886

Se halla de venta en la Administracion de EL LIBERAL, al precio de una peseta ejemplar.

ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARNRICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrófula, aniquilamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo. Produce un aumento inmediato de carnes y fuerzas. Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao. Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (digeridos). La leche peptonizada disfraza el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo. Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna.

Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y sin igual preparacion. Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato.

Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos, tan sólo se aprovecha una pequeña proporcion. La Emulsion de Carnrick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos.

Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa. Tambien fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfitos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.
POR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA.
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

Tarjetas para Felicitaciones

Elegancia y variedad
Véndense imprenta de B. Fabregues, Nueva, 25

BAZAR CANET Y PONS

Este establecimiento espone hoy su gran surtido de artículos extranjeros que acaba de recibir, á saber:
Merinos negros y negro azulado.
Lanas otomanas en ricos colores.
Veludillos en negro y colores.
Gran variedad en mantos, malagueñas y velos.
En pañolería ricos dibujos para trajes á la medida.
Capas con vueltas de novedad desde lo duros una.
Rusos recién contruidos á precios módicos.
Trajes hechos sin competencia en el precio y pantalones de paño desde 7 y 12 pesetas.

Nuestro sistema de vender con pequeñas utilidades es ya conocido de este respetable público, y para que puedan convencerse más acudan á dicho comercio.

BAZAR CANET Y PONS
50, Calle del Arraval, 50

Legítimo turrón de Gijona

En el establecimiento de Luis Mas se ha recibido el legítimo turrón de Gijona, las ricas Peladillas y Garrapiñadas, lo que se espone á precios convencionales.

17, Plaza Principe 17, frente la iglesia del Cármen

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Subasta

El día 20 del actual, á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, y á voluntad de sus dueños, la finca rústica denominada «Lloch Nou» con todos sus edificios, anexidades y dependencias, situada en el caserío de las Barqueras distrito de San Luis término municipal de Mahon, de cabida de cinco cuarteras sembrado aproximadamente, procedente de los hermanos Bartolomé y Catalina Goñalons y Vidal.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila, en poder de quien obran los títulos de propiedad y condiciones para la subasta.

Subasta

El día 28 del corriente, á las once de la mañana, se venderán en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons las fincas siguientes:

Una casa núm. 23 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Un huerto de recreo con casita y árboles frutales en la calle de Ramirez de esta poblacion, sin numerar, que forma esquina con la calle de San Luiz Gonzaga.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en el despacho de dicho notario.

Nodriza

Hay una joven en Ciudadela que por haber muerto en el parto su primera criatura desearia hallar otra para amamantar bien en su propia casa bien en casa los padres de la criatura ya sea en Mahon ó en algun otro pueblo de la isla.

Informes, imprenta de Salvador Fabregues, Ciudadela.

En el establecimiento LA VID, Portal de Mar núm. 20, se encontrarán

Aceitunas sevillanas

á 1 peseta 25 céntimos el kilo.

Sociedad Filantrópica

del casino El Recreo

En la Junta directive celebrada por esta Sociedad se ha procedido á la eleccion de los cargos de Delegado de barrio para el desempeño de las funciones que á los mismos impone el reglamento en sus arts. 44 y 45; habiendo recaído la eleccion en los señores siguientes:

Barrio 1.º—D. Manuel Beltran, Portal de Mar, 20.

Id. 2.º—D. Luis Barranco, Adnover, 40.

Id. 4.º—D. Pedro Carreras Mir, Arraval, 26.

Id. 5.º—D. Francisco Valencia, Sol, 49.

Id. 6.º—D. Joaquin Morro, Cifuentes, 130.

Id. 7.º—D. Pedro Camps, Esplanada.

Id. 8.º—D. Juan Sintes Pons, San Alberto, 16.

Id. 9.º—D. Juan Taltavull, San Jorge, 18.

Id. 10.º—D. Pedro Llull, Gracia.

Id. 11.º—D. Pedro Sintes Pascuchi, Plaza del Principe.

Id. 12.º—D. Pedro Bellot, Santa Catalina, 12.

Id. 13.º—D. Tadeo Orfila, Cármen, (Horno).

Id. 14.º—D. Jaime Gonzalez, Plana, 37.

Id. 15.º—D. Aurelio Ventura, San Lorenzo, 8.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Mahon 17 Diciembre de 1885.—El Vice Presidente Director, Miguel Oleo.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.